

## Aplicaciones del Lenguaje de Categorías en diferentes actividades científicas y tecnológicas

*Applications of Language of Categories in different scientific and technological activities*

Cliffor Jerry Herrera-Castrillo<sup>1</sup>

### Resumen

El presente ensayo científico tiene como propósito mostrar la importancia del lenguaje categórico o de categorías en diversas actividades científicas y tecnológicas, desde un punto de vista teórico. Se aborda el uso de los grupos de anillos como herramientas para el desarrollo de sistemas de comunicación digital, mejora de imágenes, transmisión de información y códigos cíclicos. También se exploran aspectos en la topología, el razonamiento matemático, el análisis funcional y las ciencias de la computación, todos ellos fundamentales e inseparables de las matemáticas. Se destaca el papel crucial de la topología algebraica en este contexto. Cabe mencionar que este ensayo constituye una contribución teórica sobre el lenguaje de categorías, un tema científico escasamente abordado en la literatura nacional e internacional. A lo largo de la lectura se mencionan diferentes categorías y las aplicaciones de esta.

**Palabras clave:** Aplicaciones, categorías, morfismos, actividades científicas y tecnológicas

### Abstract

The purpose of this scientific essay is to show the importance of categorical or category language in various scientific and technological activities, from a theoretical point of view. The use of ring groups as tools for the development of digital communication systems, image enhancement, information transmission and cyclic codes is addressed. Aspects in topology, mathematical reasoning, functional analysis and computer science are also explored, all of them fundamental and inseparable from mathematics. The crucial role of algebraic topology in this context is highlighted. It is worth mentioning that this essay constitutes a theoretical contribution on the language of categories, a

<sup>1</sup> Doctor en Matemáticas Aplicada, Docente de la Universidad Nacional Autónoma de Nicaragua (UNAN) Managua, Centro Universitario Regional Estelí (CUR-Esteli). Correo: cliffor.herrera@unan.edu.ni, ORCID: <https://orcid.org/0000-0002-7663-2499>

Doctor in Applied Mathematics, Full Professor at the National Autonomous University of Nicaragua, Managua. Estelí Regional University Center.

Recibido: 26/07/2023 - Aprobado: 16/01/2024

Herrera-Castrillo, C. J. (2023). Aplicaciones del Lenguaje de Categorías en diferentes actividades científicas y tecnológicas. *Ciencia E Interculturalidad*, 33(2), 187-204. <https://doi.org/10.5377/rci.v33i2.17723>

Licencia Creative Commons  
Atribución-NoComercial-NoDerivadas



scientific topic rarely addressed in national and international literature. Throughout the reading, different categories and their applications are mentioned.

**Keywords:** Applications, categories, morphisms, scientific and technological activities

### I. Introducción

La teoría de categorías, con su capacidad de definir y analizar estructuras matemáticas abstractas, incluyendo los grupos de anillos, encuentra aplicaciones en diversas disciplinas, desde el álgebra hasta la topología y la semántica de los lenguajes de programación funcionales. Esto demuestra su versatilidad y poder como herramienta matemática.

Para Hernández (1995) en el ámbito de las abstracciones reflexivas, se destaca el trabajo de Piaget (1980) y sus colaboradores, como S. Papert, en relación a la "teoría de categorías". Esta teoría fue creada por los matemáticos Eilenberg y McLane alrededor de 1945 y se basa en el uso de objetos formados por "clases" (conjuntos, grupos, espacios topológicos, entre otros), así como en las correspondientes funciones o "morfismos" que existen. entre ellos (funciones, homomorfismos de grupos, funciones continuas, entre otros).

En esta teoría, se introducen nociones como subestructura (subconjunto, subgrupo, entre otros), estructura producto, estructura cociente, isomorfismo, entre otras, en un nivel superior de generalidad. Según Piaget, estas categorías no se construyen a partir de las estructuras madre, sino a partir de los mismos procedimientos que permiten aislarlas. En otras palabras, las nuevas estructuras no surgen de los "entes" obtenidos en operaciones anteriores, sino de las propias operaciones consideradas como procesos de formación.

En el contexto específico del uso de grupos de anillos como herramientas para el desarrollo de sistemas de comunicación digital, mejora de imágenes, transmisión de información y códigos cíclicos, la teoría de categorías proporciona un marco conceptual que permite estudiar fenómenos en ese campo y luego transferir. esas ideas a otros campos relacionados. Esto se debe a la capacidad de abstracción que ofrece el lenguaje categórico, lo cual es especialmente relevante en el ámbito de las matemáticas, donde se trabaja con conceptos abstractos.

Sin embargo, es importante destacar que el lenguaje categórico puede resultar confuso para los lectores debido a su naturaleza simbólica y la demostración de ecuaciones utilizando diversos métodos, como la inducción o la reducción al absurdo. Esto puede dificultar la comprensión y la búsqueda de información sobre el tema. A

pesar de esto, la teoría de categorías sigue siendo una herramienta valiosa en el estudio de las matemáticas y su aplicación en diferentes actividades científicas y tecnológicas.

La realización de este ensayo se justifica por varias razones fundamentales. En primer lugar, la literatura científica ha prestado poca atención al lenguaje categórico y su impacto en la investigación. A pesar de su amplia aplicabilidad en diversas disciplinas matemáticas e informáticas, el lenguaje categórico a menudo se pasa por alto o se aborda de manera superficial en los estudios existentes. Esta falta de atención limita la comprensión y la difusión de las herramientas y conceptos que el lenguaje categórico puede ofrecer, desaprovechando así su potencial para impulsar el avance científico.

En segundo lugar, el lenguaje categórico desempeña un papel fundamental en la ciencia y la tecnología contemporáneas. Su capacidad para capturar y analizar las relaciones entre los objetos y las estructuras matemáticas proporciona una base sólida para el desarrollo de sistemas de comunicación digital, mejoras en el procesamiento de imágenes, envío de información y codificación de datos. Al comprender y utilizar adecuadamente el lenguaje categórico, los investigadores pueden abordar problemas complejos de manera más eficiente y efectiva, lo que resulta en avances significativos en diversas áreas científicas y tecnológicas.

Por ejemplo,

1. En el área de sistemas de comunicación digital, el lenguaje categórico puede utilizarse para modelar y analizar la transmisión de datos a través de redes de comunicación. Las categorías y los funtores categóricos pueden representar los diferentes componentes y protocolos involucrados en la comunicación, permitiendo un análisis más claro y una mayor comprensión de las interacciones y las posibles mejoras en la eficiencia y confiabilidad del sistema.
2. En cuanto a la mejora de imágenes, el lenguaje categórico puede proporcionar un marco para representar y manipular imágenes de manera abstracta. Por ejemplo, se pueden utilizar categorías y funtores para describir transformaciones y operaciones en imágenes, lo que permite el desarrollo de algoritmos eficientes de procesamiento de imágenes y técnicas de compresión avanzadas. Estas aplicaciones prácticas muestran cómo el lenguaje categórico puede contribuir a la mejora de la calidad y el rendimiento en el procesamiento de imágenes.
3. En el ámbito del envío de información y la codificación de datos, el lenguaje categórico puede ser utilizado para modelar y analizar sistemas de codificación y compresión de datos. Las categorías pueden representar los diferentes tipos de datos y las transformaciones que se aplican a ellos, mientras que los funtores pueden capturar las relaciones entre los datos originales y los datos codificados. Esto permite desarrollar técnicas de codificación más eficientes

y robustas, que son fundamentales para la transmisión y almacenamiento de grandes volúmenes de información en aplicaciones como la transmisión de video, la compresión de archivos y la comunicación inalámbrica.

En tercer lugar, el lenguaje categórico fomenta la colaboración interdisciplinaria al proporcionar un marco común de comunicación y razonamiento. Al utilizar un lenguaje preciso y abstracto, los expertos de diferentes disciplinas pueden compartir ideas, desarrollar enfoques conjuntos y superar las barreras lingüísticas y conceptuales que a menudo surgen en la investigación interdisciplinaria. Esto facilita la integración de diferentes perspectivas y conocimientos, lo que a su vez impulsa la innovación y la resolución de problemas complejos desde una perspectiva más holística.

La Teoría de Categorías ofrece las herramientas conceptuales para definir estructuras matemáticas abstractas a lo largo de todas las disciplinas matemáticas, desde el álgebra o la topología, hasta la semántica de los lenguajes de programación funcionales. Gracias a esta abstracción se puede estudiar fenómenos que ocurren en cierto campo y trasladar las ideas obtenidas a otro. Es por este motivo que la Teoría de Categorías requiere de una nueva perspectiva a la hora de definir y estudiar los objetos que alcanza. (Arrufat Andreu, 2022, p.1)

En la misma línea, la Teoría de Categorías proporciona un conjunto de herramientas conceptuales que son aplicables ampliamente en la vasta gama de las disciplinas de matemáticas e informáticas. Estas herramientas permiten analizar y comprender las relaciones entre objetos y estructuras, establecer conexiones fundamentales y facilitar el razonamiento preciso sobre los fenómenos estudiados. Al expandir sobre estas herramientas y proporcionar ejemplos específicos en diferentes áreas, se resaltarán la relevancia y el impacto de la Teoría de Categorías en la investigación y el desarrollo de estas disciplinas.

Desde cualquier punto de vista, conceptos como conjuntos, grupos, espacios topológicos y cuerpos se consideran la abstracción de primer nivel, y el concepto de categorías es la abstracción de segundo nivel porque su cosificación se da en teorías como conjuntos y grupos, incluso en la topología. En la literatura matemática, el lenguaje de las categorías es transparente en la filigrana mucho antes de que fuera abstraído y formalizado, salvo que su teoría es una de las más rigurosas y su aplicación va más allá de las matemáticas.

Es relevante señalar que el término "lenguaje de categorías" se refiere a una rama reciente de las matemáticas que ocupa un punto central en las disciplinas contemporáneas de matemáticas e informática teórica. La teoría de categorías se enfoca en el estudio de objetos conocidos como categorías, las cuales conforman colecciones de objetos y "mapeos" (flechas o morfismos). El análisis de estas categorías es de gran

importancia en diversas actividades científicas y tecnológicas, incluyendo la ciencia y la tecnología. Este ensayo tiene como objetivo principal demostrar la relevancia del lenguaje categórico en estas áreas como lo son en la ciencia y en la tecnología.

La categorización en matemáticas revela un hecho fascinante: muchos de los grandes resultados matemáticos son, en esencia, categorizaciones de conceptos que se aprenden desde la educación básica. Esta observación tiene una justificación sólida, ya que durante mucho tiempo se consideraba que las categorías eran simplemente conjuntos sin tener en cuenta los morfismos y tratando como iguales a los objetos isomorfos. Sin embargo, al decategorizar una categoría y olvidar los morfismos, lo que queda es un conjunto compuesto por las clases de isomorfismos de objetos.

Esta perspectiva revela cómo la categorización en matemáticas implica una estructura más rica y profunda que va más allá de una simple clasificación en conjuntos. Al considerar los morfismos y reconocer la importancia de los objetos isomorfos, se capturan las relaciones esenciales y se establece un marco conceptual más completo.

Por ejemplo, al estudiar la teoría de conjuntos, se aprende que la categoría de conjuntos y sus funciones asociadas, es en realidad una categorización de conceptos básicos como la igualdad, la inclusión y las operaciones binarias. Al considerar los morfismos y las relaciones entre conjuntos, se obtiene una comprensión más profunda de las propiedades y las estructuras que subyacen en la teoría de conjuntos.

De manera similar, en el álgebra lineal, la categorización de espacios vectoriales y transformaciones lineales proporciona una visión más amplia y poderosa de los conceptos fundamentales, como la linealidad y la estructura vectorial. Al considerar los morfismos y los objetos isomorfos, se pueden establecer conexiones más sólidas y generalizaciones significativas.

La importancia científica de este trabajo radica en la relevancia del lenguaje categórico o de categorías como herramienta fundamental en diversas disciplinas científicas y tecnológicas. El lenguaje categórico proporciona un marco teórico sólido y unificado que permite analizar y comprender de manera abstracta las relaciones entre diferentes objetos y estructuras en estas áreas del conocimiento.

En primer lugar, el estudio de las categorías juega un papel crucial en la ciencia y la tecnología al proporcionar un enfoque riguroso para representar y analizar sistemas complejos. Las categorías permiten modelar y organizar de manera sistemática las entidades y las relaciones entre ellas, lo que resulta fundamental para el desarrollo de teorías y modelos científicos precisos. Además, el uso del lenguaje categórico facilita la comunicación y el intercambio de ideas entre investigadores de diferentes campos, al proporcionar un lenguaje común y abstracciones compartidas.

En segundo lugar, el empleo de categorías en el ámbito de la tecnología es especialmente relevante debido a su capacidad para describir y analizar sistemas de comunicación, procesamiento de información y representación de datos. Los grupos de anillos, por ejemplo, son herramientas algebraicas que se utilizan ampliamente en la teoría de la codificación y la teoría de la información. Estos grupos de anillos permiten el diseño de códigos cíclicos, que son fundamentales en la detección y corrección de errores en la transmisión y almacenamiento de datos digitales. Asimismo, la topología algebraica, una rama de las matemáticas que se apoya en los conceptos categóricos, desempeña un papel crucial en el análisis de la forma y la estructura de los datos, lo cual es fundamental en el procesamiento de imágenes y en el estudio de sistemas complejos.

## II. Desarrollo

Los grupos de anillos son herramientas esenciales en sistemas de comunicación digital, mejora de imágenes y transmisión de información. Permiten codificar y decodificar datos, realizar operaciones eficientes y detectar/corregir errores en la transmisión. En el procesamiento de imágenes, se utilizan para filtrado y mejora. Además, en la transmisión de información, los grupos de anillos posibilitan la representación y codificación eficiente de datos. Su mayor contribución se encuentra en el desarrollo de códigos cíclicos, garantizando la integridad de los datos transmitidos o almacenados (Palacios, 2002).

Según Rojas (1979) la teoría de categorías y funtores fue concebida en 1940 por los matemáticos estadounidenses Eilenberg y Mac Lane con el objetivo inicial de proporcionar un lenguaje que unificara, generalizara y estableciera relaciones entre las diversas definiciones y teoremas fundamentales existentes en las matemáticas.

En algunas áreas de las matemáticas y en sus aplicaciones en otras disciplinas científicas e ingeniería, es común construir objetos enriquecidos con propiedades universales a partir de objetos preexistentes. Estas ideas impulsan la creación de definiciones de subcategorías reflexivas y correflexivas, que expresan conceptos de mejora, optimización y densidad de manera más precisa.

Bances Elera (2020) define un modelo matemático como una representación simplificada de un fenómeno o relación a través de ecuaciones, funciones o fórmulas matemáticas. Estos modelos se utilizan para analizar y comprender diversos aspectos de la realidad, como la predicción de valores futuros, la formulación de hipótesis y la evaluación de efectos de políticas o actividades.

Sin embargo, Herrera Castrillo (2023) plantea una perspectiva diferente sobre los modelos matemáticos. Según este autor, un modelo matemático es un ejemplo o una instancia especial que se usa para representar una teoría. Se trata de un sistema

que ignora los principios básicos de la teoría, conocidos como axiomas. Los conjuntos numéricos, como los números naturales, racionales y reales, son ejemplos de estructuras abstractas que pueden considerarse modelos matemáticos en este sentido.

En este contexto, surge la importancia del lenguaje de categorías como una herramienta matemática rigurosa para expresar conceptos abstractos de manera clara y concisa. Según Tondeur (2011) una categoría consta de una clase objetivo y morfismos, donde la clase objetivo define los objetos que se estudian y los morfismos establecen las relaciones entre estos objetos. Mombelli (2017) agrega que una categoría incluye una colección de objetos y una colección de flechas o morfismos que cumplen ciertas propiedades, como la existencia de una identidad para cada objeto y la composición de morfismos.

La teoría de categorías se presenta como un enfoque que busca abstraer y axiomatizar diversas estructuras matemáticas utilizando objetos y morfismos. Esta perspectiva ofrece una nueva visión de las matemáticas que no se basa en conceptos como elementos y grados de pertenencia, sino en relaciones y transformaciones entre objetos.

Según Mombelli (2017) una categoría  $C$  consiste en

- Una colección de objetos  $ob(C)$
- para cada par de objetos  $X, Y \in C$  una colección de flechas o morfismos  $Hom_c(X, Y)$  tal que:
- para cada objeto  $X \in ob(C)$  existe un morfismo distinguido en  $Hom_c(X, X)$  denotado por  $Id_x$  y llamado la identidad;
- para todo  $X, Y, Z \in ob(C)$  existe una operación
- $: Hom_c(Y, Z) \times Hom_c(X, Y) \rightarrow Hom_c(X, Z)$  (p.9)

La teoría de categorías es un estudio matemático que utiliza objetos y morfismos para intentar abstraer y axiomatizar varias estructuras matemáticas como un todo. Al mismo tiempo, se trata de demostrar una nueva visión de las matemáticas que no involucra conceptos tales como elementos y grados de pertenencia.

Plantea Climent Vidal (2011) que una categoría posee las siguientes aplicaciones teóricas:

- Una aplicación  $d_0: Mor(C) \rightarrow ob(C)$  que a cada morfismo  $f \in Mor(C)$  le asigna el objeto  $d_0(f)$ , al que se le denomina dominio de  $f$ .

Una aplicación  $d_1: \text{Mor}(C) \rightarrow \text{ob}(C)$  que a cada morfismo  $f \in \text{Mor}(C)$  le asigna el objeto  $d_1(f)$ , al que se le denomina codominio de  $f$ .

- Una aplicación  $\text{id}: \text{ob}(C) \rightarrow \text{Mor}(C)$  que a cada objeto  $A \in \text{ob}(C)$  se le asigna el morfismo  $\text{id}_A$  al que se le denomina el morfismo identidad de  $x$ . Algunos ejemplos de categorías son los siguientes. Ver Tabla 1.

Tabla 1.

**Ejemplo de categorías**

Categoría	Objetos	Morfismos
Set	Conjuntos	Aplicaciones entre conjuntos
Top	Espacios topológicos	Aplicaciones continuas
Haus	Espacios topológicos Hausdorff	Aplicaciones continuas
Grp	Grupos	Homomorfismos de grupos
Ab	Grupos abelianos	Homomorfismos de grupos
Ring	Anillos	Homomorfismos de anillos
CRing	Anillos conmutativos	Homomorfismos de anillos
k-Vect	Espacios vectoriales sobre un cuerpo $k$	Aplicaciones $k$ -lineales
k-Vect	Espacios vectoriales de dimensión finita sobre $k$	Aplicaciones $k$ -lineales

Fuente: Beshenov (2018, p. 3).

Todas las categorías de la Tabla 1, pueden ser interpretadas como subcategorías de Set: sus objetos son conjuntos con cierta estructura especial y los morfismos son aplicaciones que preservan las estructuras. La categoría Ab es una subcategoría plena de Grp, la categoría de anillos conmutativos CRing es una subcategoría plena de la categoría de todos los anillos Ring. La categoría Haus es una subcategoría plena de Top. (Beshenov, 2018, p. 4)

**Categoría Set: Conjuntos**

León Medina (2015) plantea que: “la categoría Set de conjuntos, cuya clase de objetos es la clase  $V$  de todos los conjuntos y para  $X, Y \in V$ ,  $\text{hom}(X, Y)$  es el conjunto de todas las funciones de  $x$  a  $y$ . La composición es la composición usual de funciones” (p. 6). En la categoría Set los isomorfismos, monomorfismos, epimorfismos son las aplicaciones biyectivas, inyectivas, sobreyectivas respectivamente.

La Teoría de Categorías está presente, ya sea de manera implícita o explícita, en todas las ramas de las matemáticas puras y aplicadas. Los principios y la terminología de la Teoría de Categorías se utilizan para construir teoremas matemáticos más precisos y claros. La aplicación de la Teoría de Categorías se puede observar en muchas áreas,

desde la clasificación de objetos en la naturaleza hasta la organización de conjuntos en matemáticas.

Según Beshenov (2018), un morfismo de  $G$ -conjuntos es una aplicación  $f: X \rightarrow Y$

que satisface la condición de compatibilidad con la acción de  $G$ : esto implica que

$f(g \cdot x) = g \cdot f(x)$  para cualesquiera  $g \in G$  y  $x \in X$ . En otras palabras, se pide que el diagrama sea conmutativo, como se muestra en la figura 1.

Figura 1.

#### Diagrama de representación de la categoría Set

$$\begin{array}{ccc} G \times X & \xrightarrow{id \times f} & G \times Y \\ \downarrow & & \downarrow \\ x & \xrightarrow{f} & y \end{array}$$

Fuente: Beshenov (2018, p. 5)

Como resultado de lo anterior, se forma la categoría  $G$ -Set. La adopción del lenguaje categórico se justifica por el hecho de que casi todas las estructuras algebraicas y geométricas pueden ser representadas mediante categorías, y muchas propiedades fundamentales pueden ser deducidas formalmente a partir de la teoría de categorías.

Según Dubuc (2014), otra aplicación directa de la categoría Set es la Semántica de Kripke-Joyal. En esta aplicación, se utiliza la semántica de Tarski para interpretar fórmulas lógicas en la categoría Set de conjuntos, pero esta vez con la interpretación en topos de Grothendieck arbitrarios  $\varepsilon$  donde se logra describir de manera explícita la semántica resultante, lo que da lugar a una semántica de haz (Sheaf semantics) que se puede utilizar para validar afirmaciones internas en topos específicos. Esta semántica particular es conocida como la semántica de Kripke-Joyal.

En esta aplicación, los topos de Grothendieck  $\varepsilon$  se definen a través de un sitio pequeño  $C$  que generaliza el concepto de retículo de abiertos en un espacio topológico. Específicamente,  $\varepsilon = \text{Sh}(C)$  y se proporciona un morfismo canónico (y único)  $\varepsilon \rightarrow \text{Set}$ . El objeto de estudio real es la 2-categoría Top, que comprende los topos sobre Set, y los cambios de base que actúan como sus morfismos.

### Categoría Top: Espacios Topológicos

Según Serrano et al. (2020) la topología es una rama de las matemáticas que se ocupa del estudio de las propiedades de los cuerpos geométricos que permanecen invariantes bajo transformaciones continuas. Esta disciplina tiene aplicaciones prácticas en la vida cotidiana, como la mejora de las redes de sensores y la robótica.

Para Hernández y Montañez (2013) en el ámbito de la topología, se pueden encontrar diversos ejemplos que ilustran su aplicación. Por ejemplo, la categoría de los espacios compactos Hausdorff se considera una subcategoría reflexiva de la categoría de los espacios completamente regulares. En este caso, el proceso de optimización se realiza mediante la compactificación de Stone-Cech. Esta compactificación define un funtor adjunto a izquierda del funtor de inclusión de los espacios compactos Hausdorff en los espacios completamente regulares.

Otro ejemplo relevante es la categoría de los espacios métricos, que se considera una subcategoría reflexiva de la categoría de los espacios pseudométricos. Esto implica que todo espacio pseudométrico puede determinar un espacio métrico con cierta propiedad universal.

### Categoría Grp: Grupos

Como plantea León Medina (2015) la categoría Grp se refiere a la categoría de grupos, donde la clase de objetos consiste en todos los grupos, y para dos grupos  $G$ ,  $H$ ,  $hom(G, H)$  representa el conjunto de todos los homomorfismos de grupo de  $G$  a  $H$ . La composición de morfismos en esta categoría es simplemente la composición usual de funciones.

En la categoría Grp, el producto de dos grupos se define como el producto cartesiano de los conjuntos subyacentes de los grupos, y el coproducto se define como el producto libre. Estas operaciones algebraicas son fundamentales en la teoría de grupos y encuentran una amplia utilidad en el estudio de la simetría. De hecho, la teoría de grupos es una herramienta esencial en la geometría de moléculas y en el análisis de propiedades químicas.

Algunos ejemplos de cómo la teoría de grupos es una herramienta esencial en la geometría de moléculas y el análisis de propiedades químicas:

- Simetría molecular: La teoría de grupos se utiliza para describir y analizar la simetría de las moléculas. Los grupos de simetría, que son grupos matemáticos, se aplican para clasificar y estudiar las diferentes formas y configuraciones geométricas que pueden tener las moléculas. Esto es especialmente importante en química, ya que la simetría molecular influye en las propiedades físicas y químicas de las sustancias.

Como plantean Medina y Reyes (2005) el estudio de la Simetría Molecular desempeña un papel de gran importancia, ya que posibilita llevar a cabo análisis tanto teóricos como experimentales de la estructura de las moléculas. Los fundamentos más relevantes de la simetría molecular se aplican en diferentes áreas, como la química cuántica, la espectroscopia molecular y otras ramas de la física y la química. De esta manera, se logra una comprensión más profunda y precisa de las propiedades y comportamiento de las moléculas, lo que resulta invaluable para el desarrollo de teorías y la realización de investigaciones en estos campos.

- **Orbitales moleculares:** para Tomás Vert (1971) la teoría de grupos se utiliza en la química cuántica para describir los orbitales moleculares. Los orbitales moleculares son funciones matemáticas que describen la distribución de electrones en una molécula. La teoría de grupos permite analizar la simetría de los orbitales moleculares y predecir su energía y estabilidad. Esto es esencial para comprender la reactividad química y las propiedades electrónicas de las moléculas.
- **Espectroscopia:** La teoría de grupos se emplea en la interpretación de espectros moleculares. Como indican Sánchez-Viesca y Berros, (2006) los espectros son registros de la interacción de la luz con las moléculas y proporcionan información sobre su estructura y propiedades. La aplicación de la teoría de grupos permite asignar y analizar las bandas de absorción o emisión en los espectros, lo que ayuda a identificar los grupos funcionales presentes en una molécula y a determinar su simetría.
- **Química de coordinación:** En la química de coordinación, según Carriazo et al. (2005) la teoría de grupos se utiliza para analizar la simetría y las propiedades de los complejos metálicos. Los complejos metálicos son moléculas que contienen un metal central rodeado de ligandos. La teoría de grupos permite predecir la simetría de los complejos y determinar su estructura electrónica, lo cual es crucial para entender sus propiedades catalíticas, magnéticas y ópticas, entre otras.

### **Categoría Ab: Grupos Abelianos**

Los homomorfismos de grupos y anillos tienen aplicaciones en diversas ramas de las matemáticas, como la teoría de campos, el álgebra lineal y la teoría algebraica de números. Además, están estrechamente relacionados con las topologías algebraicas y la K-Teoría algebraica. En los últimos años, se ha descubierto que los grupos de anillo también tienen aplicaciones significativas en la teoría algebraica de codificación. Estas conexiones demuestran la relevancia y la amplitud de los homomorfismos de grupos y anillos en la investigación matemática y su capacidad para abordar problemas y desafíos en diversas áreas.

Ahora se presentan algunos ejemplos concretos de estas aplicaciones:

**Teoría de campos:** para Cuellar Justiz et al. (2018) los homomorfismos de grupos y anillos son fundamentales en la teoría de campos, que es el estudio de extensiones de cuerpos. Por ejemplo, en el caso de extensiones de cuerpos finitos, los homomorfismos de grupos y anillos permiten analizar las estructuras algebraicas subyacentes y estudiar las propiedades de las extensiones.

**Álgebra lineal:** según Lezama Serrano (2020) en álgebra lineal, los homomorfismos de grupos y anillos están relacionados con la estructura de espacios vectoriales y transformaciones lineales. Por ejemplo, los homomorfismos de grupos abelianos se utilizan para definir el concepto de espacio dual, que es un espacio vectorial de todas las transformaciones lineales de un espacio vectorial dado en su campo subyacente.

**Teoría algebraica de números:** para Lluís-Puebla (2006) en la teoría algebraica de números, los homomorfismos de grupos y anillos son aplicados para estudiar las propiedades de los números enteros y sus extensiones algebraicas. Por ejemplo, los homomorfismos de grupos abelianos se utilizan en la teoría de cuerpos de clases para describir las relaciones entre los campos de números y los grupos de clases.

**Topologías algebraicas:** plantean Montoya Pérez y Soledispa Tibán (2022) los homomorfismos de grupos y anillos también están relacionados con las topologías algebraicas, que estudian las propiedades topológicas de las estructuras algebraicas. Por ejemplo, los homomorfismos de anillos se utilizan para definir estructuras topológicas en álgebra conmutativa y álgebra homológica.

**Teoría algebraica de codificación:** según López García y Fernández Veiga, (2002) en la última década, se ha descubierto que los grupos de anillo tienen aplicaciones en la teoría algebraica de codificación. Por ejemplo, se utilizan homomorfismos de grupos anillos para construir códigos algebraicos y estudiar sus propiedades de corrección de errores.

Para Beshenov (2018)

En la categoría de grupos abelianos  $Ab$  el producto es el mismo, mientras que el coproducto es la suma directa (compuesta de sumas formales finitas de elementos).

$$\bigoplus_k A_k := \left\{ \sum_k a_k \mid a_k \in A_k, a_k = 0, \text{ salvo un número finito de } k \right\}$$

He aquí otro modo de definir productos y coproductos en términos de funtores representable. (p. 36)

## Importancia de las categorías

Una de las aplicaciones de la teoría de categorías es conocida como “categorización”, término introducido por Louis Crane. A primera vista, la categorización puede parecer un proceso complejo de comprender. Sin embargo, para facilitar su comprensión, Castro Rodríguez (2010) utiliza la parábola del pastor:

Cuando los pastores deseaban determinar si dos rebaños de ovejas eran "isomorfos", solían buscar un "isomorfismo" explícito. En resumen, los pastores alineaban los dos rebaños y buscaban hacer coincidir cada oveja de uno de los rebaños con una oveja del otro. Sin embargo, en cierto momento ocurrió algo inesperado. Un pastor inventó la "Decategorización" al darse cuenta de que podría contar cada rebaño estableciendo un isomorfismo entre el rebaño y un conjunto de "números". Así surgieron palabras como "uno, dos, tres...", que se designaron especialmente para este propósito. Al comparar los resultados numéricos, el pastor podía determinar si dos rebaños eran isomorfos al lograr establecer un isomorfismo explícito entre ellos. Con los números naturales, los pastores inventaron las operaciones básicas de la aritmética. La "Decategorización" permitió que las operaciones de conjuntos finitos, como la unión disjunta y el producto cartesiano, se tradujeran en la suma y el producto de números naturales.

De esta manera, la categorización y la Decategorización se presentan como herramientas conceptuales para comprender cómo se establecen correspondencias y se realizan operaciones entre objetos diversos, a través de la aplicación de principios y estructuras matemáticas.

Estas categorías dentro de la teoría de códigos son muy importantes y se aplican en el estudio de los códigos correctores, los cuales están explícitamente diseñados para evitar la pérdida de información debido a distintos problemas.

En la ciencia, la Teoría de Categorías se ha convertido en un marco conceptual fundamental para la física teórica. La Teoría de Categorías ha permitido a los físicos teóricos desarrollar una comprensión más profunda de la estructura del espacio-tiempo y de los fenómenos cuánticos. Por ejemplo, la Teoría de Categorías ha sido utilizada para desarrollar modelos matemáticos de la gravedad cuántica, una teoría que busca unificar la relatividad general y la mecánica cuántica.

El coste computacional de la codificación es excesivo, así que se hace necesario introducir una estructura algebraica para que esta venga a simplificar los procesos de codificación en la vida humana.

En la informática, la Teoría de Categorías ha sido fundamental en el desarrollo de lenguajes de programación funcionales. La Teoría de Categorías ha permitido a los programadores desarrollar lenguajes de programación más expresivos y seguros,

lo que ha llevado a una mayor eficiencia y fiabilidad en los programas informáticos. Además, la Teoría de Categorías también ha sido utilizada en la inteligencia artificial para desarrollar algoritmos de aprendizaje automático más avanzados.

Entre las principales aplicaciones del lenguaje de las categorías a las diferentes actividades científicas y tecnológicas se tienen los grupos de anillos que son de mucha utilidad en los sistemas de comunicación estructurado de la manera siguiente: fuente a codificador de la fuente, que a su vez se dirige al codificador del canal y al canal, estos al decodificador del canal, este al decodificador de la fuente y para finalizar al destino.

Es importante mencionar que para Herrera y Hernández (2021) "... la mayoría de los estudiantes son nativos digitales, se vuelve fácil el uso de entornos virtuales a la par de clases presenciales, para dar un aprendizaje con calidad y pertinencia..." (p. 5)

Esta comunicación puede ser en el dominio del espacio (es decir, de un punto a otro) o en el dominio del tiempo (al guardar información en algún punto en el tiempo para ser recuperada posteriormente). La codificación de la fuente tiene doble propósito. Primero, servir como traductor entre la salida de la fuente y la entrada al canal. Por ejemplo, si la información transmitida de la fuente al destino está en señal análoga y el canal espera recibir señal digital, se necesitará una conversión, de análoga a digital en la fase de codificación y un convertidor de señal digital a análoga en la fase de decodificación.

Algunas aplicaciones necesitan que el decodificador restaure la información para que sea idéntica a la original, en cuyo caso se dice que la compresión es sin perder. Otras aplicaciones, como la mayoría de las transmisiones de audio e imágenes, permiten una diferencia controlada o distorsión entre la información original y la restaurada, así que esta posibilidad es usada para lograr mayor compresión. En este caso se dice que la compresión es con pérdidas.

Los canales no son perfectos debido a limitaciones físicas y de ingeniería, es decir, su salida puede diferir de su entrada debido al ruido o a defectos de fabricación. Más aun, en algunos casos el diseño requiere que el formato de la información de salida del canal difiera del formato de entrada. Además, hay aplicaciones tales como los medios de almacenamiento masivo magnético y óptico, donde no se permiten ciertos patrones en el flujo de bits a transmitir.

Dado esto, el rol principal del codificador del canal es superar estas limitaciones y hacer el canal tan transparente como sea posible, tanto desde el punto de vista de la fuente como del destino. Es así como entran a participar los códigos, estos fueron inventados para corregir errores en los canales de comunicación debido al ruido.

En el ejemplo planteado por García Monterrosa (2014), se presenta la situación de un cable telegráfico que conecta la ciudad de Guatemala con la ciudad de Panamá. A través de este cable, es posible transmitir señales binarias representadas por unos y ceros. Normalmente, cuando se envía un cero, se espera recibir un cero como respuesta. No obstante, en ocasiones, puede ocurrir que un cero sea interpretado como uno, o que un uno sea interpretado como cero durante la recepción de la señal.

Supóngase que, en promedio, 1 de cada 100 símbolos se recibe de forma errónea, es decir, por cada símbolo hay una probabilidad  $p=1/1000$  de que ocurra un error en el canal. A esto se le llama un canal binario simétrico y se denota como BSC por sus siglas en inglés. (García Monterrosa, 2014, p. 137)

De manera puntual y siguiendo la línea sobre la importancia del lenguaje de las categorías en la comunicación se debe mencionar el gran aporte que hacen a los códigos cíclicos los cuales figuran entre los primeros que aparecieron para el uso práctico, estos eran implementados usando registros de desplazamientos. Para poder hacer un buen diseño de códigos es necesario conocer la estructura algebraica de los mismos.

### III. Conclusiones

Las categorías han demostrado contribuciones concretas y verificables en diversas actividades científicas y tecnológicas. En el ámbito de la topología algebraica, las construcciones basadas en categorías concretan las topologías del álgebra, encontrando aplicaciones en ciencias de la computación, física matemática y lógica.

En la lógica algebraica y las ciencias de la computación, se han presentado definiciones y construcciones elementales de las aplicaciones de categorías, permitiendo comprender su implementación en ejemplos concretos y su aplicación en la vida real, especialmente en topologías y ciencias de la computación.

El lenguaje de las categorías se destaca como una herramienta teórica y abstracta en las matemáticas, pero también como una valiosa fuente de información para actividades científicas y tecnológicas, como los medios de comunicación digital. A lo largo de los años, los lenguajes de programación han mejorado su potencia y flexibilidad gracias a los aportes de las categorías, permitiendo abordar tareas complejas exigidas por la innovación y las Tecnologías de la Información y Comunicación (TIC).

Especialmente en la programación funcional, el lenguaje de categorías es útil para el desarrollo de aplicaciones más robustas y eficientes. Además, se aplica en el análisis de datos y el procesamiento de lenguaje natural, mejorando la comprensión de patrones y tendencias en los datos.

En síntesis, el lenguaje de categorías tiene una amplia gama de aplicaciones en diferentes áreas, lo que lo convierte en una herramienta valiosa para el análisis y modelado de sistemas complejos. Sus resultados demostrables y comprobables respaldan su relevancia en el avance del conocimiento y su aplicación práctica en diversas disciplinas.

### IV. Referencias

- Arrufat Andreu, C. M. (2022). Fundamentos de la Teoría de Categorías y sus aplicaciones en la programación funcional con Haskell. *Trabajo Final de Grado en Matemática Computacional*. Universitat Jaume. [https://repositori.uji.es/xmlui/bitstream/handle/10234/202007/TFG\\_2022\\_Arrufat\\_Carme-Maria%20.pdf?sequence=1&isAllowed=y](https://repositori.uji.es/xmlui/bitstream/handle/10234/202007/TFG_2022_Arrufat_Carme-Maria%20.pdf?sequence=1&isAllowed=y)
- Bances Elera, J. M. (2020). *Propuesta de Modelo Matemático para Estimar La Resistencia A La Compresión 210 kg/cm<sup>2</sup> del Concreto Con Adición De Cascara De Huevo. Casos de estudio en Peru*. Tesis para optar el título profesional de Ingeniero Civil, Universidad Privada del Norte, Lima - Perú. <https://repositorio.upn.edu.pe/handle/11537/25182>
- Beshenov, A. (2018). *Introducción al lenguaje funtorial*. Universidad de El Salvador. <https://cadadr.org/teaching/san-salvador/2018-06-categorias/categorias.pdf>
- Carriazo, J. G., Pérez-Sotelo, D., y Ensuncho-Muñoz, A. (2005). Síntesis y Caracterización de Compuestos de Coordinación: Una Experiencia de Aprendizaje por Investigación en Química Inorgánica. *Revista Tecné, Episteme y Didaxis: TED*(18), 34-46. doi:<https://doi.org/10.17227/ted.num18-458>
- Castro Rodríguez, J. S. (2010). *Categorías y Combinatoria Racional*. Bogotá. <https://repository.javeriana.edu.co/bitstream/handle/10554/8723/tesis665.pdf?sequence=1>
- Climent Vidal, J. (2011). *Teoría de Categorías*. <https://www.uv.es/~jkliment/Documentos/TeoriaCategorias.pc.pdf>
- Cuellar Justiz, O., Madarro Capó, E. J., Sosa Gómez, G., Palencia Fernández, G., y Freyre Arrozarena, P. (2018). Algoritmos para la determinación de los homomorfismos de inmersión de Campos de Galois. *Revista Cubana de Ciencias Informáticas*, 12(Especial UCIENCIA), 58-70. <http://scielo.sld.cu/pdf/rcci/v12s1/rccio5518.pdf>
- Dubuc, E. J. (2014). Categorías: Los 30 primeros años. *Revista: La Gaceta de la Real Sociedad Matemática Española*, 335-347. <https://ri.conicet.gov>

ar/bitstream/handle/11336/18842/CONICET\_Digital\_Nro.22660.pdf?sequence=1&isAllowed=y

García Monterrosa, H. A. (2014). *Teoría de los Grupos-Anillos y sus aplicaciones. Tesis de Grado*. Universidad de San Carlos de Guatemala, Facultad de Ingeniería. [https://ecfm.usac.edu.gt/sites/default/files/2016-09/o8\\_0011\\_MA.pdf](https://ecfm.usac.edu.gt/sites/default/files/2016-09/o8_0011_MA.pdf)

Hernández, J. (1995). Las estructuras matemáticas y Nicolás Bourbaki. En *Seminario "Orotava" de Historia de la Ciencia* (págs. 55-78). La Orotava, Tenerife. Obtenido de <https://n9.cl/estruct>

Hernández, J. A., y Montañez, J. R. (2013). Subcategorías reflexivas y correxivas de la categoría de los espacios topológicos. *Visión electrónica*, 7(2), 76-88. <https://dialnet.unirioja.es/descarga/articulo/4886418.pdf>

Herrera Castrillo, C. (2023). Interdisciplinariedad a través de la Investigación en Matemática y Física. *Revista Chilena de Educación Matemática*, 15(1), 31-45. doi:<https://doi.org/10.46219/rechiem.v15i1.126>

Herrera Castrillo, C. J., y Hernández Muñoz, D. A. (2021). Enseñanza y aprendizaje de la Física y Matemática Superior en Tiempos de Pandemia. *Revista Multi-Ensayos*, 7(14), 2-8. <https://camjol.info/index.php/multiensayos/article/download/12000/13908>

León Medina, J. L. (2015). *Un estudio algebraico de la teoría de conjuntos*. Tesis para Obtener el Grado de Licenciado en Matemáticas, Benemerita Universidad Autónoma de Puebla, Facultad de Ciencias Físico Matemático. <https://repositorioinstitucional.buap.mx/handle/20.500.12371/9375>

Lezama Serrano, J. O. (2020). *Cuadernos de algebra : volumen 1*. Universidad Nacional de Colombia, Facultad de Ciencias <https://repositorio.unal.edu.co/handle/unal/83613>

Lluis-Puebla, E. (2006). Teorías matemáticas, matemática aplicada y computación. *Revista Ciencia Ergo Sum*, 13(1), 91-98. <https://www.redalyc.org/pdf/104/10413112.pdf>

López García, C., y Fernández Veiga, M. (2002). *Teoría de la Información y Codificación*. Universidad de Vigo. <https://www.investigacion.biblioteca.uvigo.es/xmlui/bitstream/handle/11093/188/mybook.pdf>

Medina Valtierra, J., y Frausto Reyes, C. (2005). La Simetría Molecular. *Revista Conciencia Tecnológica*, 27(30), 1-7. <https://www.redalyc.org/pdf/944/94403012.pdf>

- Mombelli, M. (2017). *Una introducción a las categorías tensoriales y sus representaciones*. <https://www.famaf.unc.edu.ar/~mombelli/categorias-tensoriales3.pdf>
- Montoya Pérez, L. D., y Soledispa Tibán, A. A. (2022). Haces y Geometría Algebraica. *Revista de Divulgación AMARUN(4)*, 46–62. [https://www.amarun.org/images/amarun/editorial/revista/Rev\\_Div\\_Amarun\\_4\\_2022\\_Haces.pdf](https://www.amarun.org/images/amarun/editorial/revista/Rev_Div_Amarun_4_2022_Haces.pdf)
- Palacios, M. (2002). *Grupos, anillos y cuerpos*. Departamento de Matemática Aplicada. [http://pcmap.unizar.es/~mpala/A\\_L\\_lecci/3grupos.pdf](http://pcmap.unizar.es/~mpala/A_L_lecci/3grupos.pdf)
- Piaget, J. W. (1980). *Teoría del desarrollo cognitivo de Piaget* (Vol. 3). Creative Commons Attribution-Share Alike. <https://terapia-cognitiva.mx/wp-content/uploads/2015/11/Teoria-Del-Desarrollo-Cognitivo-de-Piaget.pdf>
- Rojas, R. (1979). El lenguaje categórico y sus aplicaciones. *Boletín de Matemáticas*, 71-99. <https://revistas.unal.edu.co/index.php/bolma/article/view/34971/35230>
- Sánchez-Viesca, F., y Berros, M. (2006). Espectroscopía y teoría de la regioquímica en la nitración de las benzopiridinas. *Tip Revista Especializada en Ciencias Químico-Biológicas*, 9(1), 19-29. <https://www.redalyc.org/pdf/432/43290103.pdf>
- Serrano, J., Díez, F., y Bellogín, A. (2020). Similitud topológica de usuarios: aplicación a los sistemas de recomendación. *Informe de Investigación*. UAM. Departamento de Ingeniería Informática. <https://repositorio.uam.es/handle/10486/702799>
- Tomás Vert, F. (1971). *Estudio teórico de hidrocarburos cíclicos no saturados formados por condensación de hepta y pentaciclos aplicando la teoría de los orbitales moleculares SCF-LCAO*. Universidad de Valencia, Facultad de Ciencias - Sección de Químicas. <https://roderic.uv.es/bitstream/handle/10550/38158/AIU603106.pdf?sequence=1>
- Tondeur, P. (2011). *Categorías y funtores*. Facultad de Ciencias Exactas y Naturales, Departamento de Matemática. Buenos Aires: Universidad de Buenos Aires. <http://cms.dm.uba.ar/depto/public/A/serieA21.pdf>